
Правительство Республики Молдова приняло решение
присоединиться к Соглашению о Координационном
комитете Совещания министров обороны стран Юго-
Восточной Европы (SEDM-CC). SEDM - это региональная
инициатива, способствующая укреплению военно-
политического сотрудничества и поддержанию
стабильности и безопасности в Юго-Восточной Европе
путем развития регионального сотрудничества и
добрососедских отношений, а также укрепления
регионального оборонного потенциала. SEDM-CC
отвечает за координацию, управление, подготовку
предложений, поддержку, контроль и внедрение всех
мероприятий и инициатив, запущенных в рамках SEDM,
а также за подготовку соответствующих документов,
которые будут предложены на утверждение министрам,
входящим в состав этой платформы. Республика
Молдова была допущена к участию в заседаниях
процесса SEDM в 2003 году в качестве наблюдателя.

Министерство Внутренних Дел запустило систему специальной
связи TETRA - проект, который позволит быстро обмениваться
данными для предотвращения и борьбы с трансграничной
преступностью. Этот проект является частью усилий по
модернизации сферы внутренних дел и обороны. Модернизация
системы TETRA обеспечит значительные улучшения в плане
пропускной способности, зоны покрытия и безопасности данных.
Проект расширит существующую сеть связи правоохранительных
органов Молдовы по всей стране, чтобы обеспечить молдавские
власти наиболее эффективными, надежными и безопасными
средствами связи.Эта коммуникационная сеть будет поддерживать
все органы Министерства Внутренних Дел, пограничную полицию,
правоохранительные и аварийные службы.
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Запуск специальной системы связи TETRA

Национальная армия получила новую партию оборудования
от Европейского союза в рамках Европейского фонда мира
(EPF), которое будет использоваться для обеспечения
эффективной работы инженерных и медицинских
подразделений Национальной армии. Поддержка направлена
на укрепление обороноспособности страны путем
обеспечения Национальной армии медицинским,
инженерным, логистическим оборудованием, средствами
тактической связи, воздушного наблюдения, командования и
управления, мобильности и киберзащиты. Министр обороны
Анатолий Носатый выразил благодарность участникам
реализации других проектов EPF, направленных на развитие
обороноспособности страны и повышение национальной
устойчивости к гибридным угрозам.

Национальная армия получила
оборудование от Европейского фонда мира

В мероприятии, организованном Министерством
Обороны совместно с Комитетом НАТО по Партнерству
и Безопасности на основе Сотрудничества (PCSC),
приняли участие представители стран-союзников и
партнеров, ответственных за реализацию Инициативы
по наращиванию потенциала в области обороны и
безопасности (DCBI), а также государств-бенефициаров
этого механизма сотрудничества. Цель встречи,
прошедшей в Кишиневе - обсудить ход реализации
проектов в рамках инициативы, определить пути
совершенствования процесса и синхронизировать
национальные и международные усилия по
укреплению международной безопасности. Республика
Молдова присоединилась к DCBI в 2015 году. Документ
предусматривает расширение сотрудничества в целях
повышения устойчивости национальных институтов к
новым вызовам и борьбы с гибридными угрозами,
включая развитие стратегической коммуникации и
публичной дипломатии для борьбы с дезинформацией.

Заседание Инициативы НАТО по
наращиванию оборонного потенциала 
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Радар воздушного наблюдения был приобретен за счет средств бюджета национальной обороны через французскую
компанию "THALES", которая предоставила информационную и логистическую поддержку. Закупка системы воздушного
наблюдения осуществляется в рамках укрепления обороноспособности страны и модернизации Национальной армии.
Министр обороны Анатолий Носатый подчеркнул важность этого оборудования для укрепления национальной
безопасности, особенно в контексте инцидентов с нарушением воздушного пространства страны. Эта система, которая
обеспечит мониторинг всего воздушного пространства Молдовы, завершит серию мер по оснащению Национальной
армии в соответствии с международными стандартами.

Национальная армия получила систему воздушного наблюдения

Обмен информацией между правоохранительными органами
Республики Молдова и Румынии будет осуществляться в
рекордно короткие сроки, а возможности реагирования властей в
чрезвычайных ситуациях будут значительно улучшены
благодаря успешному завершению проекта "Коммуникационная
структура" - COMINF. Таким образом, расширяя возможности
связи и улучшая обмен информацией, правоохранительные
органы двух стран получат преимущества безопасного и
эффективного сотрудничества в борьбе с чрезвычайными
ситуациями и другими трансграничными проблемами. В то же
время были приобретены 4 центра мобильной связи, что
позволило расширить зону покрытия услугами связи. COMINF
был создан как Центр Приграничного Полицейского
Сотрудничества в городе Липкань.

Улучшение обмена информацией между
молдавскими и румынскими властями

Проект постановления об утверждении Стратегии
национальной безопасности Республики Молдова
был принят 15 декабря. Новая Стратегия направлена
на повышение потенциала государства по
предотвращению и противодействию
материализации рисков для национальной
безопасности, а также на обеспечение процесса
европейской интеграции и сотрудничества с
государствами-партнерами. Среди целей в области
безопасности, включенных в документ, - укрепление,
развитие и модернизация системы национальной
обороны для обеспечения суверенитета и
целостности страны; повышение национальной
устойчивости к гибридным угрозам и укрепление
культуры безопасности; укрепление институтов и
усиление антикоррупционных механизмов;
расширение стратегического партнерства с ЕС,
Румынией, США, НАТО и международного
сотрудничества в области безопасности и
стабильности и т. д. Стратегия национальной
безопасности Республики Молдова будет принята на
шесть лет. Этот документ станет основой для
разработки, дополнения и изменения законов и
других законодательных актов в области
национальной безопасности и обороны. Высший
Совет Безопасности будет контролировать и
координировать единообразное внедрение стратегии.

Новая Стратегия национальной
безопасности утверждена Парламентом

Республики Молдова



ОСНОВНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ И РИСКИ НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВа

Утвержденный в декабре государственный
бюджет на 2024 год предусматривает
увеличение бюджета на оборонный сектор
почти до 2 миллиардов леев. Однако, эта
цифра все еще недостаточна для
удовлетворения требований по
модернизации вооруженных сил в
соответствии с международными
стандартами. Министерство Обороны
утверждает, что для достижения
адекватного уровня модернизации, бюджет
на оборону должен составлять около 1-2%
ВВП, в то время как сейчас он составляет
около 0,65%. Иными словами, выделенная
сумма на 3 миллиарда леев меньше годовых
потребностей Молдовы, которые позволили
бы ей избавиться от советских вооружений
и развивать национальную армию в
соответствии с международными
стандартами. Отчисления на обеспечение
социальной безопасности государства в
2024 году составят 26,1 % расходов
государственного бюджета, а
общественного порядка и национальной
безопасности - 7,9 %.

Наталья СТЕРКУЛ, Николета АДАМ, Ассоциация Внешней Политики

В начале декабря один из телеграм-каналов
распространил сообщения с угрозами,
адресованных нескольким учебным заведениям
Кишинева. Некоторые сообщения
сопровождались изображениями оружия.
Представители правоохранительных органов
призвали родителей и детей сохранять
спокойствие, заявив, что эти действия
направлены на создание паники в обществе.
Также, ими было отмечено, что фотографии,
размещенные в телеграм-канале, старые, и в
настоящее время они работают над выяснением
того, кто стоит за данным телеграм-каналом.
Полиция охарактеризовала эти действия как
"гибридную атаку, направленную на
дезориентацию граждан и создание паники в
обществе". Служба Информации и Безопасности
(СИБ) провела расследование этого дела,
заявив, что фотографии с угрозами были взяты
из российских социальных сетей. Главное
управление образования, молодежи и спорта
столичной мэрии провело совещание со всеми
директорами школ. На совещании
подчеркивалась необходимость недопущения
паники среди учеников и родителей и
привлечения школьных психологов. После этого
телеграм-канал был заблокирован
соответствующими органами. Спикер
парламента Игорь Гросу назвал угрозы
"работой Российской Федерации". По словам
главы законодательного органа, телеграм -
"любимый инструмент Российской Федерации
для дестабилизации ситуации в Молдове".
Несмотря на то, что пока не установлено, кто
стоит за этими угрозами, подобные сообщения
вызывают опасения за безопасность учащихся в
учебных заведениях. Распространение этих
сообщений также подчеркивает уязвимость
информационного пространства в стране и
необходимость ужесточения правил для
защиты онлайн-среды.



В конце декабря Кабинет министров утвердил
создание Национального агентства
кибербезопасности с целью повышения уровня
безопасности граждан, государственных и
частных учреждений. Новое учреждение будет
заниматься реализацией политики
кибербезопасности, защитой критической
информационной инфраструктуры, внедрением
механизма обязательного информирования о
киберинцидентах и контролем за соблюдением
поставщиками услуг положений о
кибербезопасности. Создание Национального
агентства кибербезопасности приветствуется в
контексте растущих рисков для
кибербезопасности страны, в частности
кибератак на официальные сайты
государственных учреждений. В рамках
Агентства также будет сформирована
национальная группа реагирования на
киберинциденты и создан единый
национальный контактный центр для
обеспечения взаимодействия национальных
органов власти и государственных учреждений
с аналогичными органами в других странах.

Энергетическая безопасность остается
приоритетом для молдавских властей, поэтому
дополнительная финансовая помощь будет
оказана Правительством Норвегии и
Европейским Банком Реконструкции и
Развития (ЕБРР) для реализации проекта
"Безопасность газоснабжения". Так,
Правительство Норвегии предоставит через
Европейский Банк Реконструкции и Развития
грант в размере 34 млн евро. ЕБРР также
выделит кредит в размере €165 млн. Средства
будут направлены как на приобретение
запасов газа, так и на диверсификацию
источников. Бенефициарами проекта станут
все потребители природного газа в
Республике Молдова. Проект будет
реализован через S.A. "Energocom", которая
будет закупать и хранить природный газ в
подземных хранилищах в соседних странах в
теплый период года, когда цены на природный
газ низкие.

Утвержденная Парламентом новая Стратегия Национальной Безопасности заменяет предыдущий
документ, действовавший с 2011 года  в связи с его неактуальностью. Принятие Стратегии
необходимо в нынешнем геополитическом контексте, который характеризуется нестабильностью и
непредсказуемостью. В этом контексте новая Стратегия направлена на повышение потенциала
государства по предотвращению и противодействию рискам для национальной безопасности, а
также на обеспечение процесса европейской интеграции и сотрудничества с государствами-
партнерами. Документ определяет стратегическое видение безопасности на 6 лет, выявляет
основные риски и угрозы национальной безопасности Молдовы, а также устанавливает
приоритетные направления действий в области безопасности. В то же время в документе
подчеркивается, что война Российской Федерации в Украине в настоящее время имеет серьезные
последствия для национальной безопасности Республики Молдова, в том числе в экономической,
финансовой, энергетической сферах и в области общественного порядка.



Виктор ГАЙДЕЕК, NordNews

Динамика безопасности на севере
Молдовы

В соцестях продолжается продвижение интересов беглого олигарха Илана Шора и его команды. Можно
заметить, что в сети Facebook создано большое количество разных групп, которые делают посты о его
успешных проектах, а затем добиваются более широкого распространения при помощи рекламы. Это
отчетливо можно проследить на примере группы Visul Moldovenesc (https://www.facebook.com/profile.php?
id=100083287283479 ), у которой на 17 декабря числилось лишь 59 подписчиков.

Продвижение интересов беглого олигарха Илана Шора при помощи соцсетей

Анастасия Светличный, лидер фракции прошедшей в
бельцкий муниципальный совет партии
«Альтернативной силы спасения Молдовы»
аффилированной с Шором объявила о начале
реализации Бельцах своих проектов после переговоров
с примэрией:

“Мы начали реализовывать план нашей команды.
После тщательных технических анализов и
согласования с примарией Бельц, с радостью
объявляем о старте установки праздничной
иллюминации на улице Дечебал. Огромная
благодарность примарии Бельцы за оперативное
сотрудничество и всестороннюю поддержку!”.

Бельцкую примэрию также поблагодарил и сам беглый
олигарх, о чем сказано на странице партии “Шор”:

“Политик и бизнесмен Илан Шор приветствует
открытость примара Северной столицы Александра
Петкова к сотрудничеству с его командой и говорит, что
Бельцы могут стать вторым Оргеевом в плане развития
и модернизации. Об этом он заявил в ходе прямой
трансляции, которую провел на своей странице в
социальной сети”. Это вызывает угрозу создания
коалиции Ренато Усатого с Иланом Шором.

Однако теперь количество лайков под многими
ее постами о «благодеяниях» Шора
переваливает за тысячу. Такие группы
освещают деятельность команды Шора на
территории всей страны, от Гагаузии и до
севера. Так, в одном из постов говорится о
подарке и обещаниях для села в
Шолданештском районе: 

“Новогодний подарок для села Рэспопень.
Команда Илана Шора подготовила для жителей
села особенный подарок. Наконец-то создана
платформа, где люди могут собираться на
праздники или проводить свободное время с
семьей и друзьями! Команда Шора продолжает
стремиться приносить радость и улучшать
жизнь простых граждан. На 2024 год
планируется построить спортивную площадку,
где будут созданы все необходимые условия
для занятий футболом, волейболом,
баскетболом и другими видами спорта”.

Намечающееся сотрудничество бельцкой
примэрии и Илана Шора

https://www.facebook.com/profile.php?id=100083287283479
https://www.facebook.com/profile.php?id=100083287283479


Решение правительства одобрить проект
изменений законодательства, согласно
которому законы не будут переводиться в
Monitorul Oficial на русский язык, вызвали
недовольство русскоязычной населения, в том
числе и на севере страны. Так, новость от 1-го
декабря (https://t.me/balti_onlinechat/185989)
в телеграм-канале “Бельцы онлайн”, в которой
сообщается, что Марина Таубер выступила
против данной инициативы, был поддержан
подавляющим большинством
отреагировавших. 

“Правительство называет это стремлением к
участию в демократических процессах. На
деле же это очередное ущемление
русскоговорящих”, - не упустила шанс
подогреть антиправительственные настроения
и тему ущемления русскоязычного населения
депутат Парламента РМ. 

“Руманоиды чертовы, идиоты, ждет таже
участь что и Украину”, - написал один из
комментаторов к посту.

Языковой вопрос остается
острой темой

Телеграм канал “Бельцы онлайн”, продолжает
подогревать антиукраинские настроения,
публикуя лишь негативные новости, связанные
с соседней страной. Помимо этого, он
распространяет и откровенные фейки. Так 1
декабря было опубликовано 3 новости
(https://t.me/balti_onlinechat/185956,
https://t.me/balti_online/9787,
https://t.me/balti_online/9788), 
в которых сообщалось, что Руслан Стефанчук
председатель Верховной Рады Украины
приехал в Бельцы а также что ради его визита
перекрыли дороги, создав неудобства
автовладельцам. “По встречке, полиция шла
тараном на молдавских водителей - так везли
сегодня в Бельцы спикера Верховной Рады
Украины Руслана Стефанчука”, - сообщил
телеграм-канал.
Представители Посольства Украины в РМ,
Консульства Украины в Бельцах, а также
местной примэрии про визит Стефанчука в
город, конечно, ничего не знали. Информацию
телеграм-канал, естественно, в дальнейшем не
опроверг, что позволило собрать комментарии
негативно настроенных подписчиков.

Продолжение распространения
фейков и разгон антиукраинских

настроений

https://t.me/balti_onlinechat/185989
https://t.me/balti_onlinechat/185956
https://t.me/balti_online/9787
https://t.me/balti_online/9788


Динамика безопасности 
в АТо ГАГАУЗИЯ

Снежана КАЛЕДЖИ, Игорь ГУСЕЙНОВ, Европейский Центр «Pro-Europa» в Комрате

Значительное событие в политической жизни
Гагаузии произошло 12 декабря 2023 года, когда
Народное Собрание приняло решение приостановить
деятельность в постоянной рабочей группе для
обеспечения механизма сотрудничества между
Парламентом Республики Молдова и Народным
Собранием Гагаузии, работавшей с 2015 года над
разграничением полномочий между центральными и
региональными властями. Решение было
поддержано 17 депутатами, 11 высказались против,
2 воздержались. Принятие данного решения
несомненно обладает значительными воздействиями
для автономии и может привести к негативным
результатам. Поводом для такого шага стало якобы
игнорирование позиции Гагаузии центральными
властями, приведшей к аннулированию ранее
достигнутых договоренностей.

Важно отметить, что не все депутаты Народного
Собрания поддержали данное решение. Имеются
опасения относительно возможных негативных
последствий, с учетом того, что рабочая группа была
единственным официальным каналом общения с
центром, а ее прекращение работы может
изолировать Гагаузию на политическом уровне.
Решение Гагаузии может быть попыткой оказать
давление на центральные власти со стороны
различных политических групп, включая те, которые
связаны осужденным политиком И. Шором. Также не
исключается, что данное действие может быть
продолжением политики дестабилизации,
направленной на ухудшение отношений в стране и
АТО Гагаузия.

Решение властей автономии, принятое с такой
решительностью, несет в себе риск серьезных
последствий. Во-первых, приостановка диалога с
центральными властями может привести к
ухудшению отношений с Молдовой. Во-вторых, это
может спровоцировать дестабилизацию в самой
Гагаузии, где уже существуют напряженные
отношения между разными политическими силами.
Вероятнее всего, данное решение создает новую
ступень политической и дипломатической изоляции
Гагаузии. 

Гагаузия приостанавливает участие в постоянной рабочей группе для
обеспечения механизма сотрудничества между Парламентом Республики

Молдова и Народным Собранием Гагаузии

StopFake

За текущий период, в условиях сложной
экономической ситуации в регионе некоторые
недобросовестные источники информации усилили
влияние на общественное мнение посредством
использования механизмов манипуляции и
пропаганды. 
В результате проведенного мониторинга,
зафиксированы неоднократные случаи манипуляция
общественным мнением представителями
различных политических формирований, при этом
дезинформация достаточно широко распространена
на некоторых медиапорталах и телеграмм-каналах
политиков. Также организуются определенные
политические оппозиционные платформы, которые
служат инструментом по распространению
манипуляций и фэйков уже не только на уровне
региона, но и всей страны.

Большим полем для распространения манипуляций и
фейковой информации является политическая
ситуация в регионе. Так, в конце ноября экс-башкан
Гагаузии объявила о запуске общественной
ассоциации “Платформа Молдова”, которая будет
участвовать в политике страны на национальном
уровне. Об этом она рассказала на пресс-
конференции после того, как обвинила правящую
партию в якобы недемократической и
неэффективной политике. «„Платформа“ должна нас
объединить, после того как нынешняя власть
разделила нас на хороших и плохих», — сказала экс-
башкан.

Она считает, что “после 18 лет карьеры в политике”
обладает необходимой компетенцией лидера,
“способного объединить вокруг себя честных людей
и настоящих патриотов”.
https://newsmaker.md/rus/novosti/vlah-obyavila-o-
zapuske-obschestvennoy-assotsiatsii-platforma-
moldova-prishlo-vremya-mobilizovatsya/

https://newsmaker.md/rus/novosti/vlah-obyavila-o-zapuske-obschestvennoy-assotsiatsii-platforma-moldova-prishlo-vremya-mobilizovatsya/
https://newsmaker.md/rus/novosti/vlah-obyavila-o-zapuske-obschestvennoy-assotsiatsii-platforma-moldova-prishlo-vremya-mobilizovatsya/
https://newsmaker.md/rus/novosti/vlah-obyavila-o-zapuske-obschestvennoy-assotsiatsii-platforma-moldova-prishlo-vremya-mobilizovatsya/


Однако стоит отметить, что многие из ее ранних публикаций на сайтах с откровенно пророссийской
тематикой gagauzia24, gagauzinfo, в которых прослеживалась риторика с утверждениями экс-
башкана о неэффективной внутренней политике, проводимой национальными властями и
дискредитирующими правящую партию, в итоге оказывались манипуляцией и фэйком, а
фактически подтвержденных данных этим утверждениям не было обнаружено в информационном
пространстве. В связи с этим есть вполне обоснованные опасения, что данная ассоциация
“Платформа Молдова” продолжит дезинформировать население и манипулировать
общественным мнением, но уже не только на региональном, но и на национальном уровне

В начале декабря вышла статья в Gagauzportal и gagauzia24.info под заголовком “Новый проект
закона в Молдове: документы на русский язык больше переводить не будут”. В обеих статьях
отмечается, что Министерство юстиции предлагает комплекс изменений в национальное
законодательство, чтобы исключить обязанность перевода ряда документов на русский язык. На
самом деле, поправки, еще не вступившие в силу, предусматривают, что законы будут
публиковаться в “Официальном мониторе” только на румынском языке, так как данная платформа
носит юридический характер, а при переводе законы теряют юридическую силу. А в русской
версии законы и документы продолжат публиковать на сайте legis.md.   

Однако некий пользователь сети Facebook из Гагаузии опубликовал скриншот с названием статьи
на Gagauzportal, после чего в комментариях под своим постом заявил, что это закон будет
направлен “именно на Гагаузию”. Через несколько комментариев других пользователей, автор
поста снова намекает, что поправки в закон направлены против жителей Гагаузии. К разговору
примкнул и один из гагаузских активистов. Он заявил, что “преступное бездействие” гагаузских
политиков, которые не реагируют на эту ситуацию, приведут к “уничтожению Гагаузии”. Это еще
одно подтверждение, что такого рода манипуляционные заголовки и комментарии влияют на
мнение общества в негативном ключе. https://stopfals.md/ru/article/feik-vlasti-prinyali-popravki-
ushemlyayushie-gagauzov-i-russkogovoryashikh-180878

В конце ноября исполнительный секретарь платформы “Народный Союз” Вячеслав Пержу,
высказал, что подавляющее большинство граждан нашей страны выступает за вступление в
Евразийский Союз, а не в Европейский союз. Об этом он заявил в интервью для “Sputnik на
русском”, опубликованном 16 ноября. Это ложное утверждение, а опросы общественного мнения
показывают обратное. Согласно подавляющему большинству опросов общественного мнения,
проведенных и обнародованных за последние годы в Республике Молдова, идея вступления в
Европейский союз пользуется поддержкой большинства граждан. 

Так, опрос “Восприятие гражданами процесса европейской интеграции Республики Молдова”,
проведенный Институтом европейской политики и реформ (IPRE) в сотрудничестве с CBS-AXA и
опубликованный 11 июля 2023 года, показал, что 59,2% граждан поддерживают вступление
Молдовы в ЕС, а в случае проведения референдума на эту тему, 55,4% граждан проголосовали бы
“за”, а 30,6% проголосовали бы “против”.
Разного рода фейки часто используются различными аффилированными СМИ для
манипулирования информацией или создания ложных ситуаций. Гражданам важно знать о такого
рода инструментах дезинформации, проявлять бдительность при оценке публикаций и
высказываний тех или иных политиков и известных личностей на предмет их подлинности. 

http://gagauzia24.info/kartina-dnya/29659-novyy-proekt-zakona-v-moldove-dokumenty-na-russkiy-yazyk-bolshe-perevodit-ne-budut.html
https://www.facebook.com/sergen.shah/posts/10210836014774505?ref=embed_post
https://www.instagram.com/gagauzportal/
https://stopfals.md/ru/article/feik-vlasti-prinyali-popravki-ushemlyayushie-gagauzov-i-russkogovoryashikh-180878
https://stopfals.md/ru/article/feik-vlasti-prinyali-popravki-ushemlyayushie-gagauzov-i-russkogovoryashikh-180878
https://m.vk.com/video-211144754_456248158?list=19f0331d87990fee8f&from=wall-211144754_463447
https://ipre.md/2023/07/11/sondaj-de-opinie-592-dintre-cetateni-sustin-aderarea-republicii-moldova-la-uniunea-europeana/


Наиболее актуальные проблемы
безопасности за ноябрь 2023 года

Три депутата парламентской группы Блока Коммунистов
и Социалистов (БКС) в законодательном органе
Республики Молдова Адриан Албу, Григоре Новак и
Константин Старыш вместе с председателем так
называемого парламента Приднестровского региона
Александром Коршуновым обсудили в Москве
"активизацию межпарламентского сотрудничества
между партиями стран СНГ". Депутаты БКС встали
плечом к плечу с представителем так называемого
Тираспольского законодательного органа, когда он
призвал к созданию механизма защиты жителей региона
в контексте предполагаемых угроз в связи с
утверждением конституционными властями норм в
уголовный кодекс о сепаратизме. Хотя Коршунов
должен был предварительно уведомить и получить
разрешение Бюро политик по реинтеграции на свою
поездку, как того требует механизм, введенный
конституционными властями в августе 2022 года для
официальных поездок представителей сепаратистского
режима, этого не произошло. В ответе, поступившем в
редакцию "Зоны безопасности", Бюро политик по
реинтеграции утверждает, что предварительного
уведомления об официальной поездке Александра
Коршунова не было, а при пересечении границы он
заявил, что едет в Москву по личной причине.

Динамика безопасности в приднестровском
регионе и населенных пунктах Зоны

безопасности

Виталий ГУЦУ, Зона Безопасности

У Приднестровского активиста Виктора
Плешканова, первого человека, осужденного
тираспольским режимом за поднятие
украинского флага и осуждение российского
вторжения в Украину, по сообщениям, был
диагностирован рак после медицинского
обследования в незаконной тюрьме. В связи с
этим Ассоциация Promo-LEX и организация
"Содействие эффективному правосудию" в
Приднестровском регионе призывают к его
срочному освобождению из Тираспольской
тюрьмы №  3. Редакция Зона Безопасности
пообщалась с женой Плешканова Оксаной
Лопушняк, которая рассказала, что ее мужу
поставили диагноз, хотя он не сообщал о болях
в животе и не требовал осмотра у врача. Стоит
отметить, что активисту сообщили о
возможном диагнозе через несколько часов
после того, как он узнал, что его просьба об
"амнистии" к так называемому президенту
региона Вадиму Красносельскому была
отклонена.

Меры, принимаемые местными органами
власти для поддержания безопасности в

регионе

Посредники и наблюдатели переговорного процесса, партнеры Молдовы по развитию, включая Миссию
ОБСЕ в Молдове и Международный Комитет Красного Креста, призваны повлиять на Тирасполь, с целью
освобождения Виктора Плешканова, оперативно вмешаться  и оказать необходимую поддержку для
обеспечения доступа квалифицированной медицинской помощи и оценки состояния здоровья данного
лица  с последующим предоставлением соответствующей медицинской помощи. Бюро продолжит следить
за делом Виктора Плешканова и будет сотрудничать с соответствующими государственными органами,
общественными объединениями, дипломатическими представительствами и международными
организациями, занимающимися правами человека в Республике Молдова.



Глава Бюро политик по реинтеграции Алин Гвидиани провел рабочую встречу с Алексом
Роинишвили, Президентом Международной неправительственной организации США «Совет по
инклюзивному управлению» (штаб-квартира в Нью-Йорке), а также Шпетимом Гаши, Вице-
президентом Совета. В ходе дискуссий были затронуты вопросы, связанные с Приднестровской
проблематикой: взаимодействие в рамках диалоговых площадок по Приднестровскому
урегулированию, сложная ситуация в области прав человека в восточных районах страны,
реализуемые Кишиневом социально-экономические политики, проекты по укреплению мер доверия
и усилия по поддержанию безопасности на всей территории страны. В то же время были обозначены
преимущества и возможности процесса европейской интеграции, которые высоко оцениваются
жителями обоих берегов Днестра и стимулируют достижение большего прогресса в реинтеграции
государства.

Представители Бюро политик по реинтеграции провели рабочую встречу с представителями
Организации Объединенных Наций в Республике Молдова (ООН), в ходе которой был проведен обзор
проектов помощи, реализуемых при поддержке ООН на территории Республики Молдова. В рамках
дискуссий особое внимание было уделено потенциальным инициативам по укреплению доверия
между двумя берегами Днестра в контексте реализации проекта "Построение устойчивого и
всеобъемлющего мира, укрепление доверия и социальная сплоченность в Молдове", который
призван способствовать поддержанию устойчивого мира, достижению социальной сплоченности,
продвижению повестки дня "Женщины, мир и безопасность", соблюдению прав человека в
соответствии с действующими международными стандартами и т.д.

Деятельность международных структур по
поддержанию безопасности в регионе:

                           

Вице-премьер-министр по реинтеграции Олег Серебрян провел рабочую встречу с директором
Службы внешнеполитических инструментов Европейской комиссии г-ном Петером М. Вагнером в
сопровождении главы Делегации Европейского союза в Молдове г-на Яниса Мажейкса. В ходе
встречи состоялся обмен мнениями об основных событиях в деле Приднестровского
урегулирования, в том числе с точки зрения ситуации региональной безопасности, которая
постоянно меняется, и многочисленных вызовов в адрес стабильности в Черноморском регионе.
Также обсуждалась ситуация в Зоне Безопасности в контексте затянувшейся войны на Украине. В
этой связи вице-премьер Молдовы сообщил о мерах, принятых национальными властями, и
выделил вызовы, требующие особого внимания и соответствующей реакции. Вице-премьер-
министр по реинтеграции Олег Серебрян отметил значительную роль возможностей и проектов
помощи, предоставляемых Республике Молдова в процессе европейской интеграции, которые
приносят дополнительную пользу в продвижении процесса реинтеграции страны. Собеседники
подтвердили важность постоянной координации действий и подходов по вопросам,
представляющим взаимный интерес.

Правительство утвердило изменения в Постановление
Правительства №  815/2005 "Об упорядочении
движения товаров и услуг, являющихся объектом
внешнеэкономической деятельности экономических
агентов в Приднестровском регионе, а также
предоставления ими сетей и услуг электронных
коммуникаций". 

Цель поправок - обеспечить безопасность поставок
энергоресурсов потребителям как левого, так и
правого берега Днестра и не блокировать процесс
лицензирования деятельности в энергетических
секторах путем создания временного механизма
лицензирования экономических агентов в
Приднестровском регионе вплоть до определения и
утверждения необходимых механизмов регулирования
и контроля участников энергетических рынков.

Правительство утвердило назначение Сергея
Головача главой молдавской делегации в
Объединенной Контрольной Комиссии (ОКК) и
назначение Михаила Воды членом делегации. Цель
этих изменений - укрепить потенциал молдавской
делегации в Объединенной Контрольной Комиссии
по координации миротворческих аспектов
процесса Приднестровского урегулирования.
Помимо делегации Кишинева, в Объединенную
Контрольную Комиссию входят представители
Российской Федерации, Украины, Миссии ОБСЕ и
Приднестровского региона. В этой связи целью
делегации по-прежнему будет продвижение
интересов государства в процессе мирного
Приднестровского урегулирования и решение
вопросов, связанных с обеспечением безопасности
граждан, мира и верховенства закона в Зоне
Безопасности.

Процесс реинтеграции



Обвинение Кишинева в провокации “гуманитарной
катастрофы“

Тирасполь обвиняет Кишинев в провокации
“гуманитарной катастрофы” - что не так с этими
заявлениями? Всю осень так называемые
Приднестровские власти и СМИ писали и говорили о
“гуманитарном кризисе” из-за Молдовы, обвиняли
Кишинев в том, что он «за туберкулез» и ограничивает
поставки лекарств. Зона Безопасности провела
фактчекинг этих заявлений.

Импорт лекарств

“Вопросы импорта медикаментов актуальны и,
конечно, это провоцирует гуманитарные издержки,
гуманитарный кризис”, — заявил так называемый
министр иностранных дел региона Виталий Игнатьев.

Дальше так называемый министр пожаловался на то,
что у Молдовы слишком маленький реестр лекарств, и
его надо расширить. После начала войны Украина
закрыла КПП на границе с Приднестровским регионом.
Раньше большая часть лекарств в регион ввозилась
оттуда. Сейчас дистрибьюторам приходится делать
это все через молдавскую таможню, а значит,
соблюдая национальный закон. Чтобы ввозить
лекарства в Молдову нужно получить лицензию у
Агентства по лекарствам. В Молдове действительно
есть Национальный реестр зарегистрированных
лекарственных средств, эти медикаменты разрешено
импортировать в нашу страну. Там около пяти тысяч
наименований. Это означает, что если компания
получила лицензию, она может ввозить лекарства из
этого списка.

В марте прошлого года Комиссия по ЧС Молдовы в
целях облегчения импорта лекарств в
Приднестровский регион разрешила дистрибьюторам
из региона ввозить незарегистрированные жизненно
важные лекарства. Список таких лекарств ведет
Минздрав. Там еще примерно пятьсот наименований.
Только вот об этом в Тирасполе не рассказали.

“Соответственно, Приднестровские дистрибьюторы
даже в более благоприятной ситуации, потому что они
могут завозить и незарегистрированные
лекарственные средства, если они являются из
категории жизненно важных. На данный момент с
точки зрения количественном и номенклатурном, в
Приднестровье даже больше лекарственных средств,
чем в Молдове”, - отмечает Драгош Гуцу, директор
Агентства по лекарственным средствам.

Согласно информации, предоставленной Агентством
по лекарствам, в регионе есть 8 дистрибьюторов
лекарственных средств. У них есть лицензия на
фармдеятельность, которую им выдало Агентство.
Перед импортом они подают онлайн-заявку и в
течение 10 дней, но обычно раньше — они получают
авторизацию на импорт. Схема одинаковая для
компаний с обоих берегов Днестра. Как нам удалось
выяснить, с поставками лекарств никаких ограничений
нет. Молдова ничего не блокирует и на левый берег
можно ввозить даже больше лекарств, чем на правый.

Случаи гибридных угроз, атак, потенциальных гибридных
опасностей, инцидентов дезинформации и фейковых новостей

Поставки рентген-аппарата

“Кишинев за туберкулез” - с таким заголовком
опубликовал репортаж ТСВ о том, что Молдова не
пропускает рентген-аппарат для туберкулезного
диспансера. Весь репортаж, как и его заголовок, полон
манипуляций о том, что якобы Кишиневу плевать на
жизни людей.

В Молдове есть Агентство по регулированию ядерной и
радиологической деятельности. Оно и занимается
выдачей авторизаций и сертификатов безопасности.
“Ионизирующее излучение используется в самую
последнюю очередь. То есть так называемая культура в
радиационной безопасности. Это для чего делается. Это
делается, чтобы предотвратить возможность
необоснованного излучения не только пациентов, но и
персонала”, — заявляет Ионел Бэлан, директор
Нацагентства по регулированию ядерной и
радиологической деятельности.
 
Какая процедура для ввоза? Дистрибьютор получает
разрешение на импорт. Но он имеет право импортировать
рентген аппарат только авторизованным лицам. Для того,
чтобы получить авторизацию, следует обратиться в
Агентство, предоставить документы, которые запросят в
Агентстве. А потом представители Агентства выезжают
на место и лично все проверяют.

“Они могут написать в этих документах, что хотят. Мы
должны убедиться, что на самом деле это соответствует
реальности. Это называется оценочная миссия
территории. А после этого, если все нормально, мы
составляем акт оценки о том, что все нормально и они
могут подавать документы для получения авторизации”,
— говорит Бэлан.

“В Приднестровье пригласят представителей ВОЗ и ОБСЕ,
чтобы они на месте увидели, что аппарат пациентам
очень нужен”, — заявил журналист ТСВ в репортаже. 
При этом в Приднестровье отказываются пускать
молдавских экспертов. Комиссия из Агентства приедет на
место, проверит все. И если нет проблем — разрешит ввоз
рентген-аппарата. Зачем приглашать ВОЗ?

В Приднестровском регионе так много жалуются на то,
что Кишинев не заботится о жителях и об их здоровье. Но
при этом вместо того, чтобы выполнить требования
закона и действительно позаботиться о жителях, ведь
ионизирующие излучения могут быть опасны, местные
власти предпочитают политизировать эту тему. Вместо
того, чтобы разрешить Кишиневу осмотр, они вызывают
экспертов ВОЗ и ОБСЕ, чтобы надавить на официальный
Кишинев. Это манипуляции.

При этом, как сообщила в середине ноября ОБСЕ медики
из Приднестровского региона проходят курс повышения
квалификации на русском языке в Кишиневе. То есть для
врачей и работников больниц нет проблем в том, чтобы
учиться в Кишиневе. Кишинев в свою очередь
организовывает курсы на русском языке и предоставляет
доступ к обучению медикам со всей страны, в том числе с
левобережья Днестра. Но власти региона до сих пор
продолжают заявлять о русофобии, дискриминации и
ограничениях со стороны Кишинева. Однако это остается
только политическими заявлениями, не более того.



Подробности: www.ape.md
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